

Síntesis Informativa

15/junio/2023

SECRETARIO

Análisis Superior / Arde el campo / David Páramo

La situación es verdaderamente preocupante para los productores agrícolas, quienes desde el martes bloquearon el aeropuerto de Culiacán porque sienten que el gobierno les incumplió promesas y no tienen un interlocutor claro en la Secretaría de Gobernación. Con la Secretaría de Agricultura padecen por la doble ventanilla. Mientras que el **titular, Víctor Villalobos**, ha tratado de impulsar medidas modernas y eficientes para el campo, otras fuerzas del gobierno se lo han impedido. Bastaría señalar la desaparición de Financiera Nacional de Desarrollo y el gran desastre que ha sido Segalmex, puesto que Leonel Cota Montaña no ha logrado corregir no sólo la gran corrupción de la época de Ignacio Ovalle, sino por sus pésimas decisiones administrativas. **Excélsior 27**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001589nc.pdf

Ricos y poderosos / Maíz y trigo, ¿flama social? / Marco A. Mares

El aeropuerto de Culiacán, Sinaloa está tomado (ayer a las 16:30 horas cumplió 24 horas sin operar) por los productores de maíz de la entidad en protesta porque el gobierno federal no responde a su llamado de auxilio frente a la catástrofe agrícola que anticipan se registrará en el país por el riesgo de la quiebra de miles de productores. Hasta ahora, los productores agrícolas se han reunido con los secretarios de Gobernación, Adán Augusto López y **Víctor Villalobos**, pero no les han dado la respuesta que demandan. Exigen que los reciba el presidente Andrés Manuel López Obrador, aunque sostienen que hasta ahora no les han resuelto por los prejuicios presidenciales. **El Economista 26**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000906nc.pdf

Un montón de plata / Hepatitis A / Carlos Mota

En mayo de 2022 el Comité Nacional para la Vigilancia Epidemiológica de México avisó a todas las unidades médicas que pocas semanas antes el Reino Unido había dado aviso a la Organización Mundial de la Salud de "un incremento en la notificación de casos de hepatitis aguda de causa desconocida en niños previamente sanos menores de 10 años residentes de Escocia", y alertaba de casos crecientes en Inglaterra, Gales e Irlanda del Norte. Hace falta que la Secretaría de Agricultura, de **Víctor Villalobos**, y Cofepris, de Alejandro Svarch, actualicen al consumidor respecto de las fresas y otras frutas nacionales que pudieran estar contaminados y diseminando la enfermedad en el país. **El Heraldo de México 22**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000525nc.pdf

Mosaico rural / Aún sin resolverse comercialización de maíz y trigo en el norte / Luis P. Cuanalo Araujo

México y Dinamarca llevarán a cabo este año acciones de cooperación estratégica en el sector porcícola, con el objetivo de fortalecer los altos estándares en productividad sostenible salud animal, sanidad e inocuidad, en favor de la porcicultura de las dos naciones. El secretario de **Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**, y el embajador de Dinamarca en México, Kim Hojlund Christensen, subrayaron la importancia, de ampliar la cooperación a favor del sector agroalimentario, de productores y consumidores, así como de la seguridad alimentaria a nivel nacional como internacional. Bien por esta reunión que, estamos seguros estrechará los lazos de cooperación entre ambos países, tan necesarios ante el actual panorama mundial que enfrentamos. **Contra Réplica, 12**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000378nc.pdf

TWITTER

Víctor Villalobos Arámbula Retweeted

@Agricultura_mex

En nuestro blog del día te contamos todo lo que tienes que saber sobre cómo incentivamos la producción de frijol azufrado otoño-invierno en el sur de Sonora.

¡No te lo pierdas! <https://bit.ly/3Jg8Fei>

#EICampoOrgulloDeMéxico

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1669027984219545615

SECRETARÍA

(B-268) Celebra Agricultura compromiso de productores potosinos para generar alimentos inocuos

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** celebró el compromiso de los productores y empaques de alimentos de San Luis Potosí con los programas de inocuidad que opera el Gobierno de México, los cuales impactan positivamente en la economía de las comunidades, la salud de los consumidores y el equilibrio del ambiente.

<https://acustiknoticias.com/2023/06/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos/>

<https://poderdelanoticia.com/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos/>

<https://hojaderutadigital.mx/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos/>

<https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-celebra-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos/>
<https://hiptex.com.mx/noticias/43365/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos>
<https://www.nuevomexicoplural.com/celebra-agricultura-compromiso-de-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos/>
<https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1669085221847744513>
<https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1669085221847744513/photo/1>
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=719489346857582&set=pcb.2361613117343036>
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=800581864819412&set=a.556144725929795>
<https://www.facebook.com/EIPoderdeLaNoticiaOficial/photos/a.305421473284841/1609382069555435/>

(B-267) Inicia Agricultura entrega de fertilizante gratuito a productores de Campeche

En Campeche inició la entrega de fertilizante gratuito a más de 24 mil 241 productores de pequeña y mediana escala de los 13 municipios que comprende la entidad y, con ello, impulsar su vocación agrícola, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**. 24 Horas, 15

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000995nc.pdf
<https://hojaderutadigital.mx/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/#:~:text=En%20Campeche%20inici%C3%B3%20la%20entrega,de%20Agricultura%20y%20Desarrollo%20Rural.>
<https://acustiknoticias.com/2023/06/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/>
<https://poderdelanoticia.com/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/>
<https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-inicia-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/>
<https://www.voragine.com.mx/2023/06/14/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/>
<https://www.mexicoinforma.mx/nacional/inician-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/>
<https://diariocambio22.mx/inicia-sader-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/>
<https://www.notimx.mx/2023/06/inicia-agricultura-entrega-de.html>
<https://www.nadietepregunto.com.mx/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/>
<https://estamosaquí.mx/2023/06/14/inicia-entrega-de-fertilizante-a-productores-de-campeche/>
<https://www.publicnow.com/view/A43C2DF4EBF0FCB52EC39754B343D0C1EAC4C539?1686768409>
<https://www.nuevomexicoplural.com/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/>
<https://twitter.com/jrz3061/status/1669074674733514754>
<https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1669054704788160512>
<https://twitter.com/NTPnewss/status/166916843343395200>
<https://www.facebook.com/photo?fbid=800519334825665&set=a.556144725929795>

Exportaciones de fresa a EU, en riesgo por brote de hepatitis

La Administración de Alimentos y Medicamentos (FDA, por sus siglas en inglés) inició una investigación por un posible brote de hepatitis A que habría sido causado por fresas congeladas provenientes de México, de las marcas Great Valué y Rader Farms. Según la agencia se han detectado 9 casos al 12 de junio en los estados de California, Oregon y Washington. Por medio de sus redes sociales, el **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera** indicó que en 2022 en México se cosecharon 4 mil 742 hectáreas de fresa cultivada bajo condiciones de agricultura protegida, obteniendo 241 mil 40 toneladas. **La Jornada**, 18 / **Publimetro**, 4

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000312nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001086nc.pdf

Boicotean acaparadores e industria el plan de apoyo al campo: Rubén Rocha

Ante el bloqueo que productores de maíz comenzaron la tarde del martes y mantenían hasta la noche de ayer en el aeropuerto de Culiacán, Sinaloa, para exigir al gobierno federal que garantice el precio del grano a 7 mil pesos por tonelada, el gobernador Rubén Rocha Moya recomendó a los labriegos que mejor canalicen sus manifestaciones a los grandes compradores e industriales, que son quienes buscan pagar menos. En conferencia de prensa, el mandatario morenista hizo un llamado a López Obrador a tomar medidas para evitar que sea saboteado el plan que, en coordinación con el estado, se echó a andar desde **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)** para adquirir las cosechas de los agricultores que cuentan con hasta 10 hectáreas de cultivos. **La Jornada**, 26 / **El Financiero**, 36 / **El Universal**, P.p.1 / **El Sol de México**, P.p.1, 16

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001124nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001511nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001057nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000723nc.pdf

Rocha Moya culpa a firmas de granos por crisis de precios

El gobierno federal vive en el campo mexicano una de sus peores crisis tras eliminar los programas clave para la comercialización de granos y, ante la incapacidad de autoridades como la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, el gobernador del estado de Sinaloa "hace un llamado irresponsable" a bloquear empresas como Gruma, Cargill y Minsa, a quienes acusa de la ser quienes ocasionan la crisis por la caída de precios de maíz. **El Economista**, 27

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000984nc.pdf

Rocha pide tomar medidas para que no abusen de productores

En conferencia de prensa en el Palacio de Gobierno, el titular del ejecutivo de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, hizo un llamado al presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, a tomar medidas para evitar que los grandes industriales del maíz, saboteen el programa que,

en coordinación con el estado, se echó a andar desde **Segalmex** para adquirir las cosechas de los productores desde 0 a 15 hectáreas de maíz. *El Economista*, 33
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001028nc.pdf

Rocha Moya culpa a firmas de granos por crisis de precios

El gobierno federal vive en el campo mexicano una de sus peores crisis tras eliminar los programas clave para la comercialización de granos y, ante la incapacidad de autoridades como la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, el gobernador del estado de Sinaloa "hace un llamado irresponsable" a bloquear empresas como Gruma, Cargill y Minsa, a quienes acusa de la ser quienes ocasionan la crisis por la caída de precios de maíz. José Cacho, vicepresidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA) expuso que el gobierno del estado de Sinaloa pretende que sean los privados quienes asuman los subsidios cuando esto, en México y el mundo, corresponde a los gobiernos. *El Economista*, 27
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000984nc.pdf

Activo Empresarial / Gobernador vs. Cargill, Gruma y Minsa, ¿pero no pudieron con precios controlados? / José Yuste

Creyeron que comprando 2 millones de toneladas lo solucionarían. El problema: el gobernador, junto con el gobierno federal, no ha podido cumplirle a los agricultores con elevar el precio del maíz blanco o, por lo menos, garantizarles un precio objetivo. El gobernador, junto con la dudosa **Segalmex**, quedaron en comprar dos millones de toneladas de maíz blanco. Creyeron que con esa compra el mercado se equilibraría. ¿Pero cómo se va a equilibrar si hablamos de 26 millones de toneladas de maíz blanco y, en el mejor de los casos, sólo sacarían dos millones de toneladas de circulación? La sobreoferta del grano seguirá y, por lo tanto, su precio barato. *Excelsior*, 26
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001579nc.pdf

Destruyó el gobierno apoyos para productores y los dejó a merced del mercado: expertos

Las dificultades para la venta de las cosechas que enfrentan los productores de granos básicos (maíz, trigo y sorgo) se debe al retiro de los apoyos del gobierno federal, ya que al comenzar la administración se destruyeron los sistemas de comercialización, los precios objetivo y las coberturas, que al menos funcionaban cuando se necesitaba, y ahora, ante la caída de los precios internacionales, no hay salidas, advirtió Ana de Ita, del Centro de Estudios para el Cambio en el Campo Mexicano (Ceccam). Mientras los productores de maíz sufren por alcanzar un precio suficiente para sus cosechas, las principales beneficiarias son las empresas que forman el oligopolio de este mercado: Cargill, Gruma y Minsa, que compran 87 por ciento del maíz barato y lo venden caro; "no tienen riesgo", dijo Víctor Quintana, analista del sector agropecuario. "Nada más neoliberal" Como el gobierno desapareció **Apoyos y Servicios a la Comercialización Agropecuaria (Aserca)** y la **Financiera Rural**, ahora los productores

tienen costos de producción y financieros más altos y están sujetos al mercado, y si los precios caen no tienen nada que hacer. **La Jornada**, 26

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001128nc.pdf

Averiguan autoridades el deceso de cientos de aves

Las autoridades agrícolas investigan la muerte de 300 aves en el litoral del Pacífico, que va de Chiapas a Sonora por posibles casos de la gripe aviar. Al respecto, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** y el **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)** emitieron una alerta sanitaria tras el avistamiento de aves enfermas y de las que han hallado sin vida. **Diario de México**, 4

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000349nc.pdf

Las aves marinas murieron de hambre

Las aves marinas que aparecieron muertas en las costas del Pacífico mexicano fallecieron de hambre y no por la influenza aviar causada por el virus AH5N1, dijo Roberto Navarro López, director de la Comisión Nacional México-Estados Unidos para la Prevención de la Fiebre Añosa y otras Enfermedades de los Animales (CPA), del **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)**. "Logramos conocer que la causa de la muerte no fue por influenza aviar. Es un dato muy importante, por lo que no existe ningún riesgo para la población ni tampoco para la población de aves", subrayó el funcionario en entrevista con Organización Editorial Mexicana. **La Prensa**, 17/ 24 Horas, 12 / **El Sol de Toluca**, 20

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001393nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001012nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001787nc.pdf

El calentamiento del Océano Pacífico / NO FUE POR INFLUENZA AVIAR: SENASICA

"Las aves marinas murieron de hambre" El calentamiento del Océano Pacífico, causado por el fenómeno de El Niño, hace que los peces busquen aguas más frías a mayor profundidad, dejando a miles de aves sin alimento. Las aves marinas que aparecieron muertas en las costas del Pacífico mexicano fallecieron de hambre y no por la influenza aviar causada por el virus AH5N1, dijo Roberto Navarro López, director de la Comisión Nacional México-Estados Unidos para la Prevención de la Fiebre Añosa y otras Enfermedades de los Animales (CPA), del **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)**. **El Sol de México**, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000735nc.pdf

México en la prensa extranjera

Las autoridades agrícolas mexicanas investigan la muerte de 300 aves en el litoral del Pacífico, desde Chiapas hasta Sonora, por posible gripe aviar. Al respecto, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** y el **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad**

Agroalimentaria (Senasica) emitieron una alerta sanitaria tras el avistamiento de aves enfermas y muertas. Eje Central, 2

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000327nc.pdf

Mosaico rural / Aún sin resolverse comercialización de maíz y trigo en el norte / Luis P. Cuanalo Araujo

Hace unos días no fueron uno, sino diez, los estados los que ya marcharon y protestaron, tomando carreteras y casetas, instalaciones de Petróleos Mexicanos (Pemex), el aeropuerto internacional de Culiacán y oficinas estatales de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), con la demanda de que se incremente el precio de garantía y las cosechas se adquieran en su totalidad. Ni la intervención del hasta ahora Secretario de Gobernación, Adán Augusto, ayudó. Es interesante la posición de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, que ya ha planteado la necesidad de la reconversión de cultivos, que sean rentables pero que también respondan a las características de la zona (clima y disponibilidad de agua) y que atiendan nichos específicos de mercado y evitar así una sobreoferta. **Contra Réplica**, 12

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000378nc.pdf

Ricos y poderosos / Maíz y trigo, ¿flama social? / Marco A. Mares

El subsecretario de Agricultura local, Ramón Gallegos y el subsecretario de Gobierno, Rodolfo Jiménez se acercaron con los agricultores que mantienen tomado el aeropuerto de Culiacán, para ofrecerles el apoyo a los pequeños productores. A gritos lo rechazaron y le pidieron que le explique al gobernador sus demandas completas. Unas de las 5 demandas que piden los agricultores están: El pago total de la producción de 4 millones de toneladas de maíz que están fuera del Programa de **Segalmex** y del gobierno del estado, al precio de garantía: 6,965 pesos por tonelada. y Reabrir el sistema de **Segalmex** para los productores que quedaron por fuera del pre registro por pagos extemporáneos. **El Economista**, 26

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000906nc.pdf

Cuenta corriente / ¡Rubén Rocha movió el avispero! / Alicia Salgado

Los productores tuvieron tres años de precios altos, pero no necesariamente de vacas gordas, pues, recuerde que el precio de los insumos para la producción aumentó de forma desmedida y con ello los precios registrados en el CME, por la escasez de grano (maíz, sorgo, trigo) que se originó en el cierre de economías completas durante la pandemia, se exacerbaban por la invasión rusa a Ucrania, y aumentó por sequías intensas en todo el orbe. El caso es que escenas como las que hemos visto, con tomas de carreteras y el vertido de grano frente a **Segalmex**, parecían haberse erradicado en México. ¡Pero Rocha despertó al dinosaurio, que ya traía lo suyo desde que se decretó la eliminación del sistema de coberturas (Aserca)! Resolver el problema puede costar entre seis mil millones y 10 mil millones de pesos Afea usted: El precio de la tonelada de maíz estuvo ayer en 240 dólares la tonelada en Chicago, a

eso se agrega el copete de las bases para determinar el precio productor puesto en México (que determina **Sader**) y sube en 64 dólares. **Excélsior, 29**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001604nc.pdf

Desde el Piso de Remates / Rubén Rocha: inaudito / Maricarmen Cortés

En verdad que de no creerse el exhorto del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, quien, ante las protestas de los productores de maíz, frijol y sorgo en Sinaloa -que al cierre de esta columna mantenían bloqueados los accesos al aeropuerto de Culiacán-, los exhortó a tomar las bodegas de Gruma, Cargill y Minsa. En una actitud totalmente reprochable, porque como gobernador debería ser el primero en respetar la ley y el Estado de derecho y, ante su total incapacidad para resolver el grave problema de los productores agrícolas y poner orden en la entidad, lo que propone es que se rompa la ley afectando a las grandes empresas, en una absurda maniobra de pretender culparlas de una crisis que se originó por la desaparición de los precios de garantía, los desfalcos de **Segalmex**, la incapacidad de respuesta de las secretarías de **Agricultura** y de Gobernación, el desplome en los precios internacionales de granos y el alza en la inflación y las tasas de interés. **Excélsior, 28**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001596nc.pdf

AGRICULTURA

Artículo / Guerra alimentaria de baja intensidad / Víctor M. Quintana S.

Las movilizaciones de los productores de maíz, trigo y sorgo, en Sinaloa, Sonora, Tamaulipas y otras entidades, obedecen no sólo a factores climáticos o de precios internacionales. Revelan los procesos que están cimbrando a la agricultura global. Confirman el uso creciente de la alimentación como arma geopolítica de las potencias agroalimentarias contra países como México. **La Jornada, 15**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001149nc.pdf

Siguen suspendidas operaciones en aeropuerto de Culiacán, por bloqueo de productores de maíz

El aeropuerto de Culiacán mantiene suspendidas sus operaciones desde las tres de la tarde del martes pasado, ante la presencia de cientos de productores de maíz que continúan con su bloqueo a los accesos a los andenes, como medida de presión para que se les garantice las compras de sus cosechas a 7 mil pesos tonelada. Pese al diálogo que mantuvieron en la zona de ascenso y descenso de pasajeros, con el subsecretario de Agricultura, Ramón Gallegos Araiza, este no logró convencerlos que declinarán continuar con su movimiento, a cambio de volver a establecer mesas de diálogo para buscar una solución a sus demandas de colocar en el mercado su maíz. **Uno más uno, 15 / Reforma, 24**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000192nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001587nc.pdf

Piden a agricultores tomar Gruma, Minsa y Cragill

Ante la negación de dejar el aeropuerto internacional de Culiacán por parte de los productores del estado, el gobernador Rubén Rocha Moya, propuso que en vez de tomar las instalaciones del Aeropuerto Internacional de Culiacán, deben manifestarse en las plantas de los grandes industriales que en complicidad con los bodegueros buscan boicotear el mecanismo de comercialización que se está implementando. **Ovaciones, 21 / El Sol de México, 1 / La Razón, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001316nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000723nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001293nc.pdf

Reprueban al gobernador de Sinaloa

El Presidente de la American Society of México (AmSoc), Larry Rubin, calificó como irresponsable el llamado del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, a agricultores para que ocupen las bodegas de las empresas Minsa, Gruma y Cargill y cesen el bloqueo del aeropuerto de Culiacán iniciado el martes pasado, como parte de sus movilizaciones para que le paguen precios justos por sus cosechas de maíz. "Resulta sumamente irresponsable que Rubén Rocha, gobernador de Sinaloa, haya sugerido una acción carente de legalidad en su estado, como la ocupación de bodegas pertenecientes a empresas estadounidenses", dijo. **La Razón, 22**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001357nc.pdf

Pulso Político / Meten ruido al proceso interno de Morena / Francisco Cárdenas Cruz

Vaya propuesta del gobernador morenista de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, a los agricultores de ese estado, de que en vez de bloquear el aeropuerto de Culiacán y otras vialidades para exigir una mejoría en el precio de la tonelada de maíz o buscar una cita con el Presidente, "fueran a tomar las instalaciones de Minsa, Gruma y Cargill", empresas a las que culpó de ese conflicto. **La Razón de México, 10**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001239nc.pdf

Razones / La "solución" de Rocha / Redacción

Vaya puntada la del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, al incitar a productores a "tomar" empresas para que dejen de protestar en el Aeropuerto Internacional de Culiacán. Ésa es la grandiosa solución que el mandatario de Morena encontró ante la grave crisis que ha llevado a la cancelación de 84 vuelos y que ha afectado a por lo menos 10 mil personas. Eso, sin contar las pérdidas económicas de quienes tienen negocios dentro o cerca de la terminal aérea, los cuales llevan más de un día sin poder abrir. ¿Qué hará Rocha si los manifestantes le toman la palabra e invaden empresas? Ni modo que los desaloje, si él los invitó a violar la

ley. Urge, nos dicen, que alguien le recuerde a Rocha que la función de las autoridades es promover y hacer respetar el Estado de derecho, no lo contrario. Uf. *La Razón*, 2
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001224nc.pdf

El gobernador de Sinaloa instó a los productores del país a reclamar a las empresas por malbaratar los granos de maíz y trigo

El gobernador de Sinaloa, Riiijén Rocha Moya, hizo mi llamado a los agricultores que tienen bloqueado el Aeropuerto Internacional de Culiacán a tomar las Instalaciones de las principales productoras y comercializadoras de harina de maíz como Gruma, Minsa y de otros granos como Cargill. De acuerdo con el mandatario local, por culpa de estas empresas los agricultores sufren para poder comercializar el grano a un precio de garantía, ya que los altos volúmenes que producen estas compañías les permiten vender a precios más bajos. Gruma es la productora más grande de harina de maíz y tortillas en el mundo, mientras que Minsa es la segunda productora nacional más importante y Cargill es una de las principales comercializadoras de granos en México. *La Prensa*, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001463nc.pdf

Llama Gobernador a tomar empresas

Ante las manifestaciones de agricultores que reclaman un mejor pago a sus cosechas de maíz y que tienen cerrado el aeropuerto de Culiacán, el Mandatario morenista Rubén Rocha propuso a los productores tomar las empresas procesadoras de maíz como Minsa, Grama y Cargill. "Más que buscar una cita con el Presidente, localicemos las plantas donde ellos trabajan y las tomemos. Yo los acompaño a tomarlas", señaló el Gobernador de Sinaloa, quien acusó a esas industrias de comprar a bajo precio los granos básicos. El Gobernador Rocha aseguró que Minsa, Grama y Cargill se agruparon para acaparar bodegas y comprar la tonelada de maíz blanco por debajo de los 6 mil 965 pesos, precio que exigen los productores para no registrar pérdidas económicas. *Reforma*, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001367nc.pdf

Graneros ahorcan aeropuerto culichi

Los productores agrícolas mantenían hasta anoche cerradas las instalaciones del Aeropuerto Internacional de Coahuila y advirtieron que no se retirarían hasta obtener una respuesta directa de las autoridades federales, que garantice precios justos de comercialización para sus cosechas de maíz y trigo. *Excélsior*, 14

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001599nc.pdf

A la Sombra / Redacción

Para liberarse del problema que generó el bloqueo de productores de maíz en el aeropuerto de Culiacán, el gobernador morenista Rubén Rocha invitó a los inconformes a protestar en las instalaciones de empresas privadas como Gruma, Minsa y Cargill. Es más, el sinaloense se

ofreció a encabezar las marchas de los agricultores contra las grandes compañías, esto por supuestamente boicotear el acopio de unas dos millones de toneladas de grano que deberían ser comprados por el gobierno bajo el programa de Precios de Garantía. **El Sol de México**, 2
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000746nc.pdf

Superpeso golpea al sector agrícola

Al haber precios de garantía para pequeños productores, otros empresarios del sector demandan que también se les asignen beneficios para comercializar el maíz de unos siete mil pesos por tonelada; el trigo en ocho mil pesos, y el sorgo en unos seis mil 500 pesos. El pasado 6 de junio, los agricultores del norte crearon el Frente Nacional de Rescate del Campo Mexicano y dijeron que si no obtengan una respuesta satisfactoria para reunirse con el presidente Andrés Manuel López Obrador comenzarán con protestas masivas en varios estados. **El Sol de México**, 17

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000868nc.pdf

Garbanzo en amarillo, en billete de lotería

ESPECIAL Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac), con el programa de 32 sorteos que muestran en sus billetes los platillos representativos de cada estado, por ello, el "cachito" del Sorteo Mayor No. 3891 difunde el Garbanzo en amarillo como parte de la riqueza culinaria de Querétaro. La directora general de Lotería Nacional, Margarita González Saravia subrayó que semanalmente el Sorteo Mayor conmemora los 65 años de la Canirac y promueve un repertorio alimentario que ha sido pensado a favor de México, como el Garbanzo amarillo que se prepara con cúrcuma, ingrediente que brinda la tonalidad amarilla al garbanzo. **Reporte Índigo**, 4

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001628nc.pdf

El Contador / Bud Light de Anheuser-Busch In- Bev

Bajo la presidencia ejecutiva de Michel Doukeris, perdió el primer lugar en el mercado cervecero de EU, y ganó su sitio Modelo Especial, de Constellation Brands. Esto se atribuye a la reacción de los "conservadores" por una promoción en redes sociales con el influencer transexual Dylan Mulvaney. Mientras en el último mes las ventas de Bud Light y Budweiser cayeron 24.6 y 9.2% respectivamente, las de Modelo Especial aumentaron 10.2%, según la consultora Bump Williams. Constellation Brands, presidida en México por Daniel Baima, produce 90% de la cerveza mexicana que se exporta a EU. **Excélsior**, P27

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001585nc.pdf

Calor enloquece

¡Y al calorón! Calorón que, por lo que se está viendo, ha ENLOQUECIDO a varias personas, entre ellas al Gobernador morenista de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, quien ofrece encabezar la TOMA de las fábricas procesadoras de maíz en ese Estado. Entre ellas, la del gigante

mundial Cargill, empresa norteamericana que de seguro no se quedaría con los brazos cruzados si el bravucón Gobernador atolondrado por la ola cálida consume la toma de sus instalaciones, contribuyendo con este atropello a que aplique Cargill su influencia en el Senado norteamericano para armarle más gruesa la bronca que trae nuestro Gobierno con el norteamericano sobre las violaciones al T-MEC. En principio, no tiene ni por qué haber un "precio de garantía" para ningún insumo en México, y menos como el que pretendieron fijar arbitrariamente el Presidente y el Gobernador a la cosecha de maíz verano 2023. **Reforma, 10**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001435nc.pdf

Es tequila sin aditivos estrategia comercial

En el mundo de los tequilas, se ha vuelto una tendencia destacar atributos como la ausencia de aditivos o el uso de procesos orgánicos, sin embargo, se trata más de una estrategia de marketing, destacó un experto. Y es que en mercados como Estados Unidos el tequila sin aditivos está ganando adeptos, de la mano de aplicaciones móviles que ayudan a los consumidores a conocer más la bebida mexicana. No obstante, de manera global, los tequilas libres de aditivos representan el 6% del volumen total de producción. Martín Muñoz Sánchez, comisionado técnico del Consejo Regulador del Tequila (CRT), indicó que el uso de aditivos está normalizado y regulado tanto en bebidas alcohólicas como en alimentos en general. **Reforma, 5**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001535nc.pdf

Sube y baja/ BAJA

Rubén Rocha Gobernador de Sinaloa. El mandatario en lugar de resolver el problema de los campesinos a los que no se les cumplió el precio de garantía, pide quitar el bloqueo del aeropuerto y tomar instalaciones de Gruma, Minsa y Cargill. **La Crónica, 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000208nc.pdf

Balanza comercial agroalimentaria mexicana, superavitaria pero cada vez menor

Durante el primer cuatrimestre de 2023, la balanza comercial agroalimentaria de nuestro país expresó un saldo a favor por el orden de los 3,318 millones de dólares, sin embargo, esta cifra fue 21.6% inferior en su comparación interanual, por lo que la tendencia bajista en este sentido continúa. El superávit fue propiciado por un incremento de 3.6% en el valor de las exportaciones mexicanas de dichos productos, lo que de acuerdo con el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), quiere decir que los ingresos ascendieron hasta 17,670 mdd. Esto fue posible pese a que específicamente en abril, los envíos agroalimentarios registraron una contracción interanual de 1.3% versus el mismo periodo del año pasado, quedando en 4,414 mdd.

<https://www.porcicultura.com/destacado/balanza-comercial-agroalimentaria-mexicana-superavitaria-pero-cada-vez-menor>

Lllaman a productores a certificar ajo y cebolla

Para abrir mercado a los productores de ajo y cebolla de Zacatecas, ellos " tienen que buscar la certificación de sus productos para llegar a los grandes almacenes", señaló Juan Manuel Martínez García, subsecretario de Agricultura de la Secretaría del Campo (Secampo). A su vez, enfatizó, eso les ayudará a buscar otras posibilidades de comercialización y no tener que depender del mercado local ni de los coyotes para lograr buenos precios para el ajo y la cebolla, pues los agricultores se quejaron este martes por lo poco que reciben por sus cosechas. **El Financiero, 39**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001568nc.pdf

Recuperan zona del sistema chinampero

Con la finalidad de conservar la riqueza natural, cultural e histórica de la Zona Patrimonio de la demarcación, la administración en Tláhuac, encabezada por Berenice Hernández Calderón, realiza acciones de restauración y preservación del sistema chinampero. Por ello, en trabajo coordinado entre la Dirección de Desarrollo Económico y Rural de la Alcaldía y la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenadr), se realizan actividades de limpieza, conservación y rehabilitación. **La Prensa, 19**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001422nc.pdf

Modelo, la cerveza con mayores ventas en EU

Bud light, de la empresa AnheuserBusch InBev, perdió el primer puesto en el mercado cervecero estadounidense en favor de Modelo Especial, de Constellation Brands, a raíz de la reacción de los conservadores por una promoción en redes sociales con el influencer transexual Dylan Mulvaney. Las ventas de Bud Light y Budweiser cayeron 24.6 por ciento y 9.2 por ciento, respectivamente, en las cuatro semanas que terminaron el 3 de junio, respecto del año anterior, mientras que las de Modelo Especial aumentaron 10.2 por ciento, según la consultora Bump Williams, que usa datos de NielsenIQ. **La Razón, 23 / Reforma, P 1-24**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001364nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001530nc.pdf

Acusan a productores de papa por contaminación de mantos

El uso de más de 18 químicos para el cultivo de papa ha provocado la contaminación de mantos freáticos, señalaron ambientalistas de La Asamblea Veracruzana de Iniciativas Ambientales (LaVida) que lanzaron un SOS ante la crisis de abasto de agua que vive la capital de Veracruz, Xalapa. Y es que después de la alerta lanzada por autoridades del municipio de Chilchotla, Puebla, sobre la contaminación del río que mató peces en una granja de truchas, las autoridades de Veracruz informaron que están buscando otras fuentes de abasto porque el 60% de la población de Xalapa se surte precisamente de la presa de Chilchotla, que se nutre

del agua del río del mismo nombre y que viene de las montañas de la sierra poblana. **Excélsior**, 13

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000723nc.pdf

Agricultores suspenden bloqueo

El bloqueo que habían advertido agricultores de la zona norte del estado en la autopista Toluca-Atlacomulco para este miércoles, fue suspendido al no contar con la participación de las comunidades que habían sido convocadas. Ruperto Cenobio González, representante de comunidades afectadas del municipio de Ixtlahuaca expuso que la falta de agua por la ola de calor que se padece y el uso de la avioneta para dispersar las lluvias, afecta todas las actividades del campo en el norte del estado. A estas se refieren los cultivos de maíz de temporada, la siembra de hortalizas y engorda de ganado, entre otras que son el sustento de las familias en esta zona de la entidad. **El Sol de Toluca**, 14

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001705nc.pdf

Tendencias económicas y financieras / Dólares y tortillas / Carlos López Jones

El peso mexicano se sigue apreciando y, en operaciones al mayoreo, ya se puede conseguir en 17.15 pesos por dólar y bajando. Sin embargo, esta es una pésima noticia para los productores nacionales, que reciben menos pesos por sus bienes y servicios. Es importante señalar que México y Sudáfrica son los únicos países que producen maíz blanco en el mundo, el resto produce maíz amarillo, que es más barato de producir y se usa mucho como alimento para animales, así como para endulzar los refrescos, pasteles, etc. El maíz blanco llegó a cotizarse en México en 7,200 pesos la tonelada, pero este año la tonelada está en 5200 pesos por tonelada. **La Prensa**, 6

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001248nc.pdf

Kiosko / Bloqueos hacen tropezar a gobierno de Rutilio Escandón / Redacción

Al que ponen “entre la espada y la pared”, nos cuentan, es al gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas (Morena), pues varios criticaron la falta de solución a los bloqueos carreteros que realiza en su municipio natal, Venustiano Carranza, la organización campesina Emiliano Zapata-Casa del Pueblo, la cual exige terminar con un conflicto de más de medio siglo con campesinos de la Alianza San Bartolomé de los Llanos. Sin embargo, nos relatan que cuando las protestas llegaron a la sede de gobierno estatal, en la capital de la entidad, fue mal vista la postura de don Rutilio de no negociar con los manifestantes, y sus detractores acusaron al equipo del góber de falta de oficio político. ¡Qué exigentes! **El Unviersal**, 15

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001077nc.pdf

GANADERÍA

Aprueban en EU a pollo de laboratorio

La empresa californiana UPSIDE Foods recibió la aprobación reglamentaria del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés) para la etiqueta de su pollo cultivado con células, con lo que se convirtió en la primera empresa de ese país que logra esta certificación. Varias empresas están solicitando la aprobación de los organismos reguladores estadounidenses para productos cárnicos y pesqueros cultivados, con la esperanza de atraer a los consumidores preocupados por el impacto ambiental de la cría de ganado para la alimentación. **Reforma, 3**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001505nc.pdf

Ola de calor afectará el precio de pollo y huevo

Las altas temperaturas que impactan gran parte del país podrían afectar los precios del pollo y el huevo, advirtió el presidente de la Unión Avícola en el Estado de México, Iván Pablo Cariño Olguín, quien dijo a El Sol de Toluca que las granjas de criaderos de aves no están adaptadas para una crisis de calor como la que se vive en más de 20 estados. Debido a lo anterior, afirmó, los productores requerirán de un mayor volumen de agua y otros insumos, como refrigeradores o hielo, porque las "zonas que no tienen infraestructura para manejar productos de cadena fría, como es el huevo y el pollo, que son productos de menor vida de anaquel, van a tronar a las pocas horas y se echarán a perder", alertó el representante del sector. **El Sol de Toluca, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001671nc.pdf

Antorcha y Héctor Gordillo garantizan bienestar a animales de granja

Con la finalidad de seguir previniendo enfermedades zoonositarias en ganado ovino, caprino y bovino, el Movimiento Antorchista de la Región Tierra Caliente continúa con la campaña de vacunación, desparasitación, asesoría y capacitación a productores pecuarios, acción que fue posible gracias a las gestiones que hizo la organización ante el gobierno municipal de Tenancingo que encabeza Héctor Gordillo Sánchez. Con la campaña que inició en el mes marzo, se ha conseguido desparasitar, aplicar vitaminas y suministrar calcio a ganado ovino, caprino y bovino en las comunidades de San José Chalmita, Tenería, Tepoxtepec, Plan de Guadalupe, San Juan Xochiaca, Zepayautla, Plan de Guadalupe Victoria, por mencionar algunas. Saúl Alva Sánchez, líder antorchista y responsable del trabajo político en el municipio señaló que con este ejercicio se pretende sensibilizar a los propietarios de los animales, ya sean de especies ganaderas o de compañía, como medida de prevención de enfermedades que, en algunos casos pueden ser transmitidas al hombre. **La Calle ,15**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000699nc.pdf

APICULTURA

Cuemanco

El humedal que se creó en la zona de Periférico y Cuemanco, en la alcaldía Xochimilco, se ha convertido en hogar de decenas de especies. Además de las aves, se han visto mamíferos como el cacomixtle, el tlacuache norteño y la tuza de la Cuenca de México; también polinizadores como abejas, catarinas y mariposas velo de duelo, mariposas parche negra con rayas blancas y mariposas azufres. **Más por más, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000385nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Impementan veda por toxinas

TODO MÉXICO. La Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Coepris) de Baja California Sur estableció una veda sanitaria temporal para la extracción, comercialización y consumo de moluscos bivalvos obtenidos en los esteros El Coyote y La Bocana, ambos en el municipio de Mulegé, tras identificarse una elevada concentración de la toxina ácido domoico en el análisis hecho por un laboratorio federal especializado en la materia. Esta medida se implementa luego de que la Comisión de Control Analítico y Ampliación de Cobertura terminó de procesar las muestras de ostiones cultivados en esas zonas. **Excélsior, 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001281nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Bacalao, de noruega a México

El total de las exportaciones de bacalao noruego alcanza las 85 mil toneladas anuales, por lo que México, con una importación de 2 mil toneladas en 2022, no representa un mercado tan fuerte como Dinamarca o Polonia. Sin embargo, el Consejo Noruego de Productos del Mar está enfocando esfuerzos para incrementar el consumo de este pescado en nuestro país. "Como sabemos, los precios de todas las proteínas en México como pollo, res, etcétera, se han incrementado, al igual que el de este producto, pero los mexicanos continúan comprando bacalao porque es parte de la Navidad y de la alimentación que quieren mantener. A pesar de

que el precio ha subido un poco por temas como la competencia global, los mexicanos siguen consumiendo y disfrutando del bacalao noruego", expresó Orian Kjasrvik. *El Universal*, P.p 1-19
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001043nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Superpeso golpea al sector agrícola

Los agricultores del país se han visto afectados por la apreciación de la moneda mexicana frente al dólar, pues a diferencia de otros sectores que celebran la fortaleza del peso, para los productores representan pérdidas. Por ello, demandan al gobierno federal precios de garantía para solventar estos quebrantos. De acuerdo con datos del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), los precios de venta de maíz y trigo disminuyeron hasta 30 por ciento por la fortaleza del peso frente al dólar y por la baja en los precios de futuros de estos productos en los mercados internacionales. *La Prensa*, 21

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001470nc

CONTINGENCIA

Se derrite el país

Seguirá el calor en el país por 15 días más, aunque en julio se presentaría una cuarta onda, por lo que las lluvias se aplazarían, esto de acuerdo con diversos modelos climatológicos, indicó Víctor Manuel Torres Puentes, especialista en Meteorología tropical de la UNAM. EL calor deja impactos en la agricultura, ocasiona daños a los cultivos, provoca incendios forestales nitud, pero aún es un pronóstico reservado, Benjamín Martínez López, investigador del departamento de Ciencias Atmosféricas, dijo que hay un incremento de onda de calor en la Ciudad de México debido al fenómeno de islas de calor, y que la tendencia a largo plazo es un aumento muy fuerte de la temperatura en el centro del país. *Basta*, 5/ *La Jornada*, 32/ *La Prensa*, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000776nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001058nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001091nc.pdf

Verano peligroso

La doctora Graciela Binimelis de Raga explicó que las ondas de calor son eventos extremos de temperatura, que se presentan cuando durante varios días consecutivos se registran incrementos, por arriba de los valores climatológicos observados en cada lugar del país. Agregó, que otro factor que no hay que perder de vista es que la sequía puede acrecentar

también la intensidad de olas de calor; lo que tiene un impacto en la salud humana, en la agricultura, los incendios forestales y contaminación, así como en los picos en consumo eléctrico. **La Prensa, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001091nc.pdf

Pronostican 15 días más de calor sofocante

Las ondas de calor como la de este año se han presentado antes pero hay un incremento en la Ciudad de México debido al fenómeno de islas de calor y la tendencia a largo plazo es un aumento muy fuerte de la temperatura en el centro del país, sostuvo Benjamín Martínez López, investigador del Departamento de Ciencias Atmosféricas de la máxima casa de estudios del país. El calor tiene impactos en la agricultura, ocasiona daños a los sembradíos, provoca incendios forestales y contaminación regional, además de que lleva a un pico de consumo de electricidad por el uso de acondicionadores de aire, dijo Graciela Binimelis de Raga, del Grupo de Interacción Micro y Mesoescala. **La Jornada, 32**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001058nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Batres al frente de la CDMX; apuntalan a García Harfuch

Claudia Sheinbaum sugirió que Martí Batres, actual secretario de Gobierno, se quede como su sustituto en la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, por lo cual se espera que sea ratificado por el Congreso este viernes. Sheinbaum aclaró que su decisión se debe a que Batres tiene un perfil político necesario para lo que viene. Batres Guadarrama agradeció a la mandataria por este gesto que, dijo, es importante a nivel personal y político. Aseguró que es un cuadro institucional y disciplinado con el proyecto de la Cuarta Transformación. **El Universal, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001032nc.pdf

Súper peso, en su mejor nivel en ocho años

El peso mexicano volvió a romper otra barrera al cerrar en 17.12 por dólar en el tipo de cambio interbancario, pero en la jornada tocó un mínimo de 17.08, un nivel que no alcanzaba desde diciembre de 2015. La cotización de la moneda nacional superó las expectativas de los especialistas, pues los más optimistas esperaban que esta semana la paridad alcanzara un mínimo de 17.15 pesos, cantidad que quedó rebasada. En lo que va del año acumula una apreciación de 12.1% y es la segunda divisa con más ganancias frente al dólar, sólo detrás del peso colombiano, indicó Monex. **Excélsior, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023001624nc.pdf

México subió al tercer lugar mundial entre importadores de combustibles

México subió de la quinta posición en 2021 a la tercera en 2022 entre los mayores importadores de aceites de petróleo - excepto crudo- en el mundo, desplazando a Países Bajos y Francia. Las compras externas mexicanas de estos productos, entre los que están la gasolina, el gasóleo (diésel), los aceites lubricantes y los aceites de engrase, fueron de 41,770 millones de dólares en el año pasado. Después de caer 43% en 2020, cuando hubo más estragos por la pandemia de Covid-19, estas importaciones mexicanas subieron 46% en 2021 y 69% en 2022, a tasas interanuales. Además de petróleo crudo y gas natural, Pemex comercializa en México una gama completa de productos refinados, como gas licuado de petróleo, gasolina, combustible para aviones, gasóleo, fuelóleo, asfaltos, lubricantes y productos petroquímicos.

El Economista, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000886nc.pdf

Viven 34 millones con menos de \$8 mil

A pesar de tener un índice de desempleo menor a 3 por ciento, en México hay más de 34 millones de trabajadores cuyo salario no supera aún el umbral de la pobreza, esto es, a una familia de cuatro integrantes no les alcanza para dos canastas básicas. Rogelio Hermosillo, coordinador de la Acción Ciudadana Frente a la Pobreza, en entrevista con El Heraldo de México, destacó que en el reporte del Observatorio de Trabajo Digno (OTD) los nuevos datos de la actividad laboral, al primer trimestre de este año, muestran fallas estructurales.

El Heraldo de México, P.p 1-24

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_15062023/15062023000428nc.pdf